Муниципальное бюджетное учреждение культуры «Централизованная библиотечная система города Рязани» Центральная городская библиотека имени С.А. Есенина Информационно-библиографический отдел



Шли на фронт рязанки

Библиографический список литературы

Женщина и война – понятия несовместимые. Самой природой женщина создана для того, чтобы продолжать человеческий род, быть хранительницей семейного очага. Нет для неё большей радости, чем встречать после работы мужа, детей и слышать, как они хвалят её стряпню. И нет доли горше, чем провожать их на фронт, жить в постоянной тревоге за их судьбу. Всем своим существом женщина протестует против войны. Русская женщина в особенности. Потому что, с древнейших времён зарились на Россию чужеземцы, и редкое десятилетие было для неё мирным. Но когда наступал суровый для Родины час, россиянка, смахнув слезу, благословляла ратников на бранный труд и подвиг, а случалось, сама снаряжалась в поход. Так и произошло в 1941 году, когда не только мужчины встали на защиту Родины, но и вчерашние школьницы посчитали постыдным отсиживаться за спинами ребят и ринулись в окопы и под шквальный огонь противника. оглядываясь на прошлое наших матерей и бабушек, немногие из ныне живущих девочек смогли бы повторить их подвиг. Девочки 41 года выбрали фронт. Их были сотни тысяч, и нет, наверное, такого рода войск, где бы, они не служили. Из Рязанской области в действующую армию было направлено около трёх тысяч девушек. Были среди них и отчаянные лётчицы, и меткие снайперы, и лихие морячки, связистки, зенитчицы... Но, пожалуй, самая трудная ноша войны легла на хрупкие плечи тех, кого на фронте называли «сестричками» - санитарок и врачей. Из Рязанской области их было 1290.

В наш список включена только малая толика тех, кто прошёл войну. В списке представлены книги и статьи из книг, а также статьи из периодических изданий с 2000 года. Список состоит из следующих разделов: «Общая литература»; «Рязанки - Герои Советского Союза и Российской Федерации»; «На огневых рубежах» - о рязанках, воевавших в разных родах войск; «Спасибо сестричка» - о санитарках, медсёстрах и врачах. Внутри разделов литература расположена по алфавиту участниц Великой Отечественной войны. Список предназначен для педагогов, студентов и школьников, для библиотечных работников, краеведов и для всех, кто интересуется историей нашей страны.

Общая литература

Иванова Л. Я причислена к дивизиону... / Л. Иванова // Рязанские ведомости. -2011.-15 июля. -C.4.

Ильев Н.И. Солдатские матери / Н. Ильев // Рязанские ведомости. – 2004. – 22 июня.

Красотина К. Наши милые, не вернувшиеся с войны... / К. Красотина // Мещерская сторона. – 2011. – 16 февраля. – С.6-7.

Красотина К. Уходили на войну шереметьевские девчонки / К. Красотина // Мещерская сторона. -2011.-10 мая. -C.9.

Куприна Т.З. Девочки, которые шли по войне. Плач матери: документально-художественное повествование, очерки и стихи / Т.З. Куприна. – Рязань: Узорочье, 2001. – 183с.

Лисицын С. В бой идут одни девчата / С. Лисицын // Аи Φ -Рязань. — 2012. — 28 ноября-4 декабря. — С.8.

Рязанские мадонны. – Рязань: Узорочье, 2000. – 390с.

Черпакова Н. «Женские истории, или рязанские мадонны» / Н. Черпакова // Никто не забыто. – Рязань, 2005. – С.42-43.

Чувилкин В. Девушки в шинелях: повесть / В. Чувилкин. – 2-е изд., испр. и доп. – Рязань: Зелёные острова, 2005. – 120с.

Шли по войне девчата: очерки и рассказы о рязанских женщинах, участницах Великой Отечественной войны / ред. Н. Денисова. – Рязань: Край, 2003. – 238с.: фото.

Рязанки – Герои Советского Союза и Российской Федерации

Акимова Александра Фёдоровна - штурман Герой Российской Федерации

Акимова Александра Фёдоровна // Богатыри земли Рязанской: биобиблиографический указатель литературы. – Рязань, 2005. – С.12-13.

Баженов В. 715 ночных вылетов на её боевом счету / В. Баженов // Рязанские ведомости. -2005.-4 февраля. -C.4.

Грешнова Н. Бесстрашные лётчицы / Н. Грешнова // Рязанские мадонны. – Рязань, 2000. – C.32-34.

Мокроусова А. Над огненной землёй: А.Ф. Акимова / А. Мокроусова // Патриот Отечества. -2011. - №5. -C.19-21.

Молодцова В. Командир эскадрильи / В. Молодцова // Учительская газета. -2005. -8 марта (№9). - С.24.

Фукс Ю. «Ночная ведьма» побывала на родине / Ю. Фукс // Мещерская сторона. -2004. - №22 (июнь). -C.4.

Зубкова Антонина Леонтьевна – штурман Герой Советского Союза

Батуркин П. Снайпер бомбовых ударов / П. Батуркин, Л. Николенко // Батуркин П. Герои земли Рязанской: очерки / П. Батуркин, Л. Николенко. — Рязань, 1995. — С.119-121.

Безуглова В. Антонина Зубкова / В. Безуглова // Рязанский следопыт. – 2006. - №10. – C.17-18.

Безуглова В.В. Зубкова Антонина Леонтьевна / В.В. Безуглова // Рязанская энциклопедия / гл. ред. В.Н. Федоткин. – Рязань, 1999. – Т.1. – С.400.

Грешнова Н. Крылатая героиня / Н. Грешнова // Рязанские мадонны. — Рязань, 2000. — C.21-29.

Зубков В.И. Зубкова Антонина Леонтьевна (1920-1950) / В.И. Зубков // Зубков В.И. Знатные земляки / В.И. Зубков. – Рязань, 2008. – С.46-48.

Зубкова Антонина Леонтьевна // Богатыри земли Рязанской: биобиблиографический указатель литературы. – Рязань, 2005. – С.171-173; Герои Советского Союза: краткий биографический словарь. – М., 1987. – Т.1. – С.558.

Ильин Н. Снайпер бомбовых ударов / Н. Ильин // Герои огненных лет: очерки о москвичах – Героях Советского Союза. – М., 1978. – Кн. 3. – С.582-588.

Их имена носят улицы Рязани // Родной город. -2010. -21 апреля. -C.11; 5 мая. -C39.

Их именами названы улицы // Мой родной город. История Рязани с древнейших времён. — Рязань, 2007. - C.300-305.

Кожемяко В. Крылья мужества / В. Кожемяко // Бессмертие: очерки. — Рязань, 1961. - C.5-27; Солдаты славы не искали. — М., 1970. - C.263-275.

Макаров С. Крылатая душа / С. Макаров // Вечерняя Рязань. — 2012. — 3 мая. — С.8.

Мигунова Е. По велению долга / Е. Мигунова // Героини: очерки о женщинах — Героях Советского Союза. — М., 1969. — Вып.1. — С.209-218.

Сумин А. Крылатая красавица / А. Сумин // ТВ панорама. – 2010. – 4 мая. – С.60.

Улица Зубковой // ТВ панорама. – 2008. – 15 июля. – C.17.

Челышева О. Вся жизнь – как яркий миг полёта... / О. Челышева // Родной город. — 2013. — 17 декабря. — C.24.

Чернеев С.В. Флаг-штурман с мехмата / С.В. Чернеев, В.С. Фролов // Чернеев С.В. Воспитанники Московского университета — Герои Советского Союза / С.В. Чернеев, В.С. Фролов. — М., 1981. - C.74-86.

Константинова Ксения Семёновна – санинструктор Герой Советского Союза

Безуглова В.В. Константинова Ксения Семёновна / В.В. Бузуглова // Рязанская энциклопедия / гл. ред. В.Н. Федоткин. – Рязань, 1999. – Т.1. – С.505.

Грешнова Н. Свет подвига / Н. Грешнева // Рязанские мадонны. — Рязань, 2000. — С.109-112.

Константинова Ксения Семёновна // Герои Советского Союза: краткий биографический словарь. – М., 1987. – Т.1. – С.719.

Крюков И. Пока билось сердце / И. Крюков, А. Соловьёва // Героини: очерки о женщинах – Героях Советского Союза. – М., 1969. – Вып.1. – С.267-273.

Парфёнова Зоя Ивановна (Акимова) – лётчик Герой Советского Союза

Безуглова В.В. Акимова (урождённая Парфёнова) Зоя Ивановна / В.В. Безуглова // Рязанская энциклопедия / гл. ред. В.Н. Федоткин. – Рязань, 1999. – Т.1. – С.44.

Игошев И. Дорогой подвига / И. Игошев // Героини: очерки о женщинах — Героях Советского Союза. — М., 1969. — Вып.2. — С.138-148.

Парфёнова Зоя Ивановна / Богатыри земли Рязанской: биобиблиографический указатель литературы. – Рязань, 2005. – С.385-387.

Парфёнова (Акимова) Зоя Ивановна // Герои Советского Союза: краткий биографический словарь. – М., 1988. – Т.2. – С.237.

Чечнева М.П. «Бороться и искать, найти и не сдаваться!..» / М.П. Чечнева // Чечнева М.П. Боевые подруги мои / М.П. Чечнева. — М., 1968. - Kh.2. - C.213-223.

Шефрединова М. В память о фронтовой подруге / М. Шефрединова // Рязанские ведомости. -2005.-10 июня. -C.4.

Рябова Екатерина Васильевна (Сивкова) – штурман Герой Советского Союза

Батуркин П. Мастер ночных полётов / П. Батуркин, Л. Николенко // Батуркин П. Герои земли Рязанской: очерки / П. Батуркин, Л. Николенко. – Рязань, 1995. – C.293-295.

Безуглова В. Штурман «небесного тихохода» / В. Безуглова // Рязанские мадонны. – Рязань, 2000. – С.43-49.

Герой Советского Союза Рябова Екатерина Васильевна / сост. А.В. Силкин. – Гусь-Железный: Гусевский Дом детского творчества, 2005. – 102с.

Голышев М. Штурман бомбардировочного полка / М. Голышев // Герои огненных лет: очерки о москвичах – Героях Советского Союза. – М., 1978. – Кн.3. – С.425-432.

Рябова Екатерина Васильевна // Богатыри земли Рязанской: биобиблиографический указатель литературы. — Рязань, 2005. — С.456-458; Герои Советского Союза: краткий биографический словарь. — М., 1988. — Т.2. — С.394..

Серебряков В.Б. Рябова Екатерина Васильевна / В.Б. Серебряков // Рязанская энциклопедия / гл. ред. В.Н. Федоткин. – Рязань, 2000. – Т.2. – С.281.

Сумарокова Т. Жизнь – людям / Т. Сумарокова // Героини: очерки о женщинах – Героях Советского Союза. – М., 1969. – Вып.2. – С.252-258.

Чернеев С. Над Малой землёй / С. Чернеев, В. Фролов // Чернеев С. Воспитанники Московского университета — Герои Советского Союза / С. Чернеев, В. Фролов. — М., 1981. — С.24-31.

На огневых рубежах

Алексеева Анна Васильевна // Народная история войны. – Рязань, 2012. – С.42-43.

Егоров С. Смерти смотрела в лицо: [**Артанкина Е.Ф.**] / С. Егоров // Рязанские ведомости. -2010.-9 октября. -C.3.

Илюкина Л. Сквозь огонь и стужу: [Бакулина (Ланцева) А.Н.] / Л. Илюкина // Рязанские ведомости. — 2010. - 29 июня. — С.3.

Харин Ю. Германский поход рядовой девы Марии: [**Баркова (Селезнёва) М.В.**] / Ю. Харин// Рязанские ведомости. – 2005. – 5 марта. – С.3.

<u>Батракова (Абрамова) Зинаида Александровна</u> // Народная история войны. – Рязань, 2012. – С.164-165.

Девушка-снайпер: **Батракова (Абрамова) 3.А.** // Рядовые творцы Победы. Воспоминания ветеранов Великой Отечественной войны. – Шацк, 2010. – С.16-24.

Терлеева Н. Минёр по профессии: [**Боброва А.А.**] / Н. Терлеева // Панорама города. — 2010. — 3 марта. — С.65.

Триодина Н. Они отстояли Родину: [**Борзова (Федяева) Е.П.**] / Н. Триодина // Вечерняя Рязань. -2012. -2 августа. -C.9.

Бабушкина В. И небо охраняла, и валенки валяла: [**Брысина Н.М.**] / В. Бабушкина // Рязанские ведомости. -2013. -27 марта. -C.2.

Матвеева И. Девчонки воинами были: [Бутова К.А.] / И. Матвеева // Рязанские ведомости. -2005.-17 марта.

Васильева Т. «Мы все вернулись глухими…» / Т. Васильева; бес. М. Смолярова // АиФ-Рязань. -2012.-9-15 мая. -C.3.

Судьба отличницы: [Васильева Т.М.] // Рядовые творцы Победы. Воспоминания ветеранов Великой Отечественной войны. – Шацк, 2010. – С.39-43.

У Победы женское лицо: [**Васильева Т.М.**] // Рязаночка. – 2001. - №5. – С.21.

Вилкова Ольга Александровна // Солдаты Победы / сост. А.Я. Агеев. – Рязань, 2005. – C.36-37.

Севостьянова В. Память сердца: [Воробьёва Т.Д.] / В. Севостьянова // Рязанские ведомости. -2013.-25 января. -C.4.

Воскресенская (Коваленко) Нина Михайловна // Народная история войны. — Рязань, 2012. — С.160-161.

Имеющий связь — имеет победу!: [<u>Гаврилова Н.А.</u>] // Рядовые творцы Победы. Воспоминания ветеранов Великой Отечественной войны. — Шацк, 2010. — С.48-51.

<u>Галанкина (Чермошенцева) Александра Алексеевна</u> // Народная история войны. – Рязань, 2012. – С.158-159.

Башков В.П. Названная дочь. В стане врага: [Γ индыш Ляна] / В.П. Башков, П.Н. Шарлапов // Башков В.П. Первыми вставали храбрые / В.П. Башков, П.Н. Шарлапов. – М., 1984. – С.13-24, 35-42.

<u>Голубкина Г.А.</u> Шли на фронт рязанки: [воспоминания] / Г.А. Голубкина // Приокская правда. -2014.-15 мая. -C.3.

Петрова Л. Как слышите? Приём...: [**Гришина М.Ф.**] / Л. Петрова // Рязанские ведомости. -2010.-1 мая. -C.2.

Воронов В. Рязанская телефонистка прошла от Сталинграда до Берлина: [Демченкова (Лавриненко) Е.] / В. Воронов // Родной город. — 2013. — 5 марта. — С.24.

Бирюкова Н. «Спасала вера в Победу и любовь к искусству»: [Дьякова Э.] / Н. Бирюкова // Родной город. -2014.-6 мая. -C.22.

<u>Дьякова Э.</u> «Они остались в строчке и в граните»: [воспоминания] / Э. Дьякова // Рязанские ведомости. – 2004. – 22 июня.

Куприна Т. Егоровы на войне: [**Егорова В.В. и Егорова (Умнова)** Л.В.] / Т. Куприна // Куприна Т.З. Девчонки, которые шли по войне. Плач матери: документально-художественное повествование, очерки и стихи. — Рязань, 2001. — С.116-119.

Жилякова Елизавета Александровна // Солдаты Победы / сост. А.Я. Агеев. – Рязань, 2005. – С.72-75.

Жилякова Е.А. «Меня оберегал мой ангел-хранитель» / Е.А. Жилякова; зап. К. Авдеева // Молодёжная среда. — 2010. — 5 мая. — С.22.

Кто сказал, что женщина на корабле – к беде?: [**Е.А. Жилякова**] // Рядовые творцы Победы. Воспоминания ветеранов Великой Отечественной войны. – Шацк, 2010. – С.68-72.

Жукова Ольга Павловна // Солдаты Победы / сост. А.Я. Агеев. – Рязань, 2005. – С.76-77.

Их называли «Патриоты»: [**Н.П. Климова**] // Рядовые творцы Победы. Воспоминания ветеранов Великой Отечественной войны. – Шацк, 2010. – С.81-84.

Непростая судьба: [**А.М. Колмакова**] // Рядовые творцы Победы. Воспоминания ветеранов Великой Отечественной войны. – Шацк, 2010. – С.92-94.

На фронт с третьей повестки: [К.И. Кошелева] // Рядовые творцы Победы. Воспоминания ветеранов Великой Отечественной войны. – Шацк, 2010. – С.118-123.

Краско Мария Ильинична // Солдаты Победы / сост. А.Я. Агеев. – Рязань, 2005. – С.121-122.

Родина в опасности!: [М.Г. Куминская] // Рядовые творцы Победы. Воспоминания ветеранов Великой Отечественной войны. — Шацк, 2010. — С.124-126.

Куреева Евгения Ивановна // Народная история войны. – Рязань, 2012. – С.80-81.

Отличник – связист: [A.C. Кускова] // Рядовые творцы Победы. Воспоминания ветеранов Великой Отечественной войны. – Шацк, 2010. – C.132-136.

Челышева О. Мадонна среди ужасов войны: [<u>Лемешева Т.Н.]</u> / О. Челышева // Родной город. -2013. -14 мая. -C.26.

Фоканова Л. Девушка за рулём: [<u>Лех В.К.</u>] / Л. Фоканова // Рязаночка. – 2006. - №4. – С.8.

Серебрякова Е. Подвиг длиною в жизнь: [<u>Лоханова (Колчанова) А.П.]</u> / Е. Серебрякова // Рязанские ведомости. -2010.-8 мая. -C.3.

Верёвкина Ю. «9 мая было самым счастливым днём в моей жизни»: [Майорова М.] / Ю. Верёвкина // Панорама города. — 2014. - 7 мая. — С.69.

Монахиня из разведки: [**Малышева Н.В.**] // Панорама города. — 2013. — 8 мая. — С.60.

Калиниченко Т.В. Её фронтовые дороги: [Маркова В.А.] / Т.В. Калиниченко; зап. А. Пономаренко // Рязанские ведомости. — 2010. — 29 апреля. — С.3.

Абрамов А. Ни дня без дела: [**Масленникова А.П.**] / А. Абрамов // АиФ-Рязань. – 2010. – 10-16 марта. – С.3.

Бакушина М. Девушка с неба: [Масленникова А.П.] / М. Бакушина // Мещерская сторона. -2009.-6 мая. -C.25.

Героический характер: [Масленникова А.П.] // Рязаночка. Портрет современницы. — Рязань, 2007. - C.7.

Десантница с большой буквы: [А.П. Масленникова] // Рядовые творцы Победы. Воспоминания ветеранов Великой Отечественной войны. – Шацк, 2010. – С.160-166.

Левицкая Л. Это надо живым!: [Масленникова А.П.] / Л. Левицкая // Рязаночка. -2004. - №2-3. -C.3.

Терлеева Н. «Наш комиссар»: [Масленникова А.П.] / Н. Терлеева // Панорама города. — 2010. - 31 марта. — C.66.

Локшин И.М. Снайпер Шурочка: [Медведева (Назаркина) А.П.] / И.М. Локшин // Локшин И.М. Великая Отечественная война. Какой она была / И.М. Локшин. — Рязань, 2008. — С.56-60.

Маленькая Сашенька: [А.П. Медведева] // Рядовые творцы Победы. Воспоминания ветеранов Великой Отечественной войны. – Шацк, 2010. – С.176-181.

Медведева А. Звали меня «маленькая Сашенька»: [воспоминания] / А. Медведева // живая память солдата. – Рязань, 1995. – С.327-329.

Терлеева Н. Снайпер Шурочка: [Медведева (Назаркина) А.П.] / Н. Терлеева // Панорама города. -2010.-5 мая. -C.68.

Мерова Валентина Ивановна // Солдаты Победы / сост. А.Я. Агеев. – Рязань, 2005. – С.145.

Романова О. Родная кровь: [Михеева (Гаранжа) А.Ф.] / О. Романова // Рязанские ведомости. -2004.-6 июля.

Терлеева Н. Женское лицо войны: [<u>Николаева Е.М.]</u> / Н. Терлеева // Рязанские ведомости. -2005. -13 мая. -C.5.

Связистка – оптимистка: [**А.С. Осачная**] // Рядовые творцы Победы. Воспоминания ветеранов Великой Отечественной войны. – Шацк, 2010. – С.198-204.

Остапенко Мария Алексеевна // Они ковали Победу. – Рязань, 2010. – Вып.2. – С.18-19.

Мищенкова О. У той войны и женское лицо: [Пашкеева (Высоковская) В.Н.] / О Мищенкова // Рязанские ведомости. -2005.-28 апреля.

Косарева Γ . Она была партизанкой: [**Пекина М.И.**] / Γ . Косарева // Рязанские ведомости. -2000.-6 мая.

Севостьянова В. Она выжила в Сталинграде: [**Позднякова М.В.**] / В. Севостьянова // Рязанские ведомости. – 2000. – 21 марта. – С.3.

Отважная морячка: [<u>Л.Е. Почина</u>] // Рядовые творцы Победы. Воспоминания ветеранов Великой Отечественной войны. – Шацк, 2010. – C.211-215.

Максимов М. Первым делом – самолёты...: [**Ровчак (Захарова) М.И.]** / М. Максимов // Рязанские ведомости. – 2010. – 19 февраля. – С.6.

Светикова Е.И. Защищала Родину и закон / Е.И. Светикова. – Рязань: [б.и.], 2010. – 55с.

Горелов Ю. От Муравлянки до рейхстага: Путь бойца Солововой: [Соловова В.П.] / Ю. Горелов // Рязанские ведомости. -2004. -3 сентября. -C.5.

<u>Старцева (Захарова) Любовь Степановна</u> // Народная история войны. — Рязань, 2012. — C.124-125.

Терлеева Н. Помни, кто от кого зависит...: [Страхова (Покасанова) А.С.] / Н. Терлеева // Панорама города. -2011.-4 мая. -C.74.

Харин Ю. Дороги Марии: [**Тарасова (Царегородцева) М.Е.]** / Ю. Харин // Рязанские ведомости. -2009. - 8 мая. -C.6.

На страже восточной границы: [**А.И. Ухалина**] // Рядовые творцы Победы. Воспоминания ветеранов Великой Отечественной войны. – Шацк, 2010. – C.235-237.

<u>Федоренкова Вера Степановна</u> // Солдаты Победы / сост. А.Я. Агеев. – Рязань, 2005. – C.216-217.

Филатова Мария Кирилловна // Народная история войны. – Рязань, 2012. – С.96.

Азарскова К. Война и мир радистки Филимоновой: [Φ илимонова **А.Ф.**] / К. Азарскова // Рязанские ведомости. – 2013. – 9 октября. – С.4.

Филатова И. **Антонина Фёдоровна Филимонова** / И. Филатова // Малая Родина. – 2009. - №1. – С.5.

<u>Филимонова Антонина Фёдоровна</u> // Народная история войны. – Рязань, 2012. – С.110-111.

Надо учиться!: [**В.А. Черепова**] // Рядовые творцы Победы. Воспоминания ветеранов Великой Отечественной войны. – Шацк, 2010. – C.238-242.

Сумин А. «Взвейтесь кострами, сини ночи!»: [Черепова В.А.] / А. Сумин // Панорама города. – 2012. - 14 ноября. – С.66.

Сумин А. На страже поднебесья: [**Черепова В.А.**] / А. Сумин // Рязанские ведомости. — 2013. — 26 апреля. — С.9.

Черепова Вера Александровна // Народная история войны. – Рязань, 2012. – С.206-207.

Куприна Т. Память сердца: [**Чеснокова П.Я.**] / Т. Куприна // Куприна Т.З. Девчонки, которые шли по войне. Плач матери: документально-художественное повествование, очерки и стихи. — Рязань, 2001. — С.122-126.

<u>Шелковенко Мария Никитична</u> // Солдаты Победы / сост. А.Я. Агеев. – Рязань, 2005. – C.235.

Минин И. Защитница северного неба: [Шмырева (Малявкина) Н.В.] / И. Минин // Рязанские ведомости. – 2010. – 19 мая. – С.5.

«Спасибо, сестричка!»

Катумин В. Домой вернулись журавли: [Андрюшина А.С.] / В. Катумин // Приокская газета. -2001. -20 апреля. -C.5.

Егоров С. Фронтовые дороги: [**Артамонова К.И.**] / С. Егоров // Рязанские ведомости. — 2011. — 22 июня. — С.3.

Серебрякова Е. К войне нельзя привыкнуть: [**Баранова (Пономарёва) О.**] / Е. Серебрякова // Рязанские ведомости. – 2010. – 30 марта. – С.3.

Брыксина Роза Шафигуловна // Народная история войны. – Рязань, 2012. – С.162-163.

Бульичёва Мария Георгиевна // Солдаты Победы / сост. А.Я. Агеев. – Рязань, 2005. – C.25-26.

Ершова А. Как молоды мы были: [**Бутина (Брежнева) Т.М.]** / А. Ершова // Рязанские ведомости. – 2011. – 13 мая. – С.4.

Терлеева Н. «Главное — грубостью не страдать»: [**Бутина (Брежнева) Т.М.]** / Н. Терлеева // Панорама города. — 2014. — 21 мая. — C.75.

Вжесневская (Крутикова) Валентина Дмитриевна // Народная история войны. – Рязань, 2012. – С.118-119.

<u>Герасимова Анна Глебовна</u> // Народная история войны. – Рязань, 2012. – С.104-105.

Локшин И.М. «Девушка, я вас помню...»: [Егорова (Сиркова) 3.] / И.М. Локшин // Локшин И.М. Великая Отечественная. Какой она была / И.М. Локшин. – Рязань, 2008. – C.82-85.

Севостянова В. Сестра милосердия: [Зыбцева Н.М.] / В. Севостьянова // Рязанские ведомости. -2013. -27 ноября. -C.3.

Смолярова М. Ленинградская закалка: [Зыбцева H.M.] / М. Смолярова // АиФ-Рязань. — 2013. — 20-26 ноября. — С.8.

Челышева О. «Люди ходили как тени...»: [Зыбцева Н.М.] / О. Челышева // Родной город. -2013.-26 ноября. -C.25.

Катагощина В.И. Военврач Наташа: [**Катагощина Н.И.**] / В.И. Катагощина, А.Д. Катагощин // Рязанские ведомости. – 2004. – 7 мая. – С.15.

Колупаева Е. Фронтовые эпизоды: [воспоминания] / Е. Колупаева // Живая память солдата. – Рязань, 1995. – С.321-325.

На хрупких девичьих плечах: [Колупаева Е.И.] // Рязаночка. – 2006. - №4. – С.9.

Матвеева И. «Я ушла из детства в санитарный взвод»: [**Коханова Н.С.**] / И. Матвеева // Рязанские ведомости. -2002. -14 мая.

Климов В. Кохана аптекарочка: [**Кравченко А.В.**] / В. Климов // Приокская газета. -2002.-14 мая.

Баженова Л. Скромный солдат Великой Победы: [**Кудлай (Андреева) А.]** / Л. Баженова // Панорама города. -2012. - 9 мая. -C.66.

Соколов Л. Кто хоть однажды видел это...: [Лапутина (Сенькина) П.Е.] / Л. Соколов // Рязанские ведомости. -2002.-10 апреля.

<u>Леженкина (Банцерова) Вера Владимировна</u> // Народная история войны. – Рязань, 2012. – С.202-203.

Локшева Н.М. «Я не совершала героических подвигов...»: [воспоминания] / Н.М. Локшева // Морское братство, 2003: альманах. – Рязань, 2003. – Вып.1. – С.75.

Абакумова Н. Всё проходит. Остаётся Родина: [$\underline{\textbf{Лысенко T.A.}}$] / Н. Абакумова // Рязанские ведомости. – 2003. – 29 января.

Маликова Н.В. «...И память сердца говорит»: [воспоминания] / Н.В. Маликова // Рязанские ведомости. – 2004. – 8 мая.

Кузнецов В. Тех дорог фронтовых не забыть...: [Митяева А.А.] / В. Кузнецов // Рязанские ведомости. -2006. -14 апреля. -C.5.

Митяева А.А. О девушках на войне: [воспоминания] / А.А. Митяева // Рязанские ведомости. -2001.-8 мая.

Терлеева Н. Никто не забыт, ничто не забыто?: [Молодых Т.А.] / Н. Терлеева // Панорама города. -2014.-18 июня. -C.74.

Фёдорова А. Сестра милосердия: [Моногарова И.Д.] / А. Фёдорова // Рязанские ведомости. — 2005. - 19 марта.

Политова А. У каждой из них была своя дорога на фронт: [Морозова (Тарасова) Т.И.] / А. Политова // Молодёжная среда. – 2010. – 5 мая. – С.18.

Её призвание – спасать людей: [**Парамонова А.А.**] // Рядовые творцы Победы. Воспоминания ветеранов Великой Отечественной войны. – Шацк, 2010. – C.205-210.

Смирнова Γ . Последние герои умирают от пневмонии: [**<u>Петрова Г.А.</u>**] / Γ . Смирнова // Новая газета. — 2007. — 17-23 декабря. — С.19.

Иванова Л. Линия фронта и линия жизни: [Синицына М.И.] / Л. Иванова // Рязанские ведомости. — 2013. - 15 июня. — С.3.

С праздником, защитники Отечества: [Снигирёва М.И.] // Вечерняя Рязань. — 2008. - 21 февраля. — С.2.

Банникова Т. Запомним её такой: [Сторожева А.М.] / Т. Банникова // Рязанские ведомости. -2005. -23 февраля.

Касаткин В. Хранительница памяти поколений: [Сторожева А.М.] / В. Касаткин // Переяславль: литературно-краеведческий альманах. – Рязань, 2008. – Вып.13. – С.229-234.

Красногорская И. Сестра милосердия: [Сторожева А.М.] / И. Красногорская // Рязанский следопыт. – 1995. - №6. – С.7-9.

<u>Хитрых Лидия Николаевна</u> // Народная история войны. – Рязань, 2012. – С.102-103.

Составитель:

Борисенко Т.М., главный библиограф информационно-библиографического отдела ЦГБ имени С.А. Есенина